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在西安建筑业协会第四届第一次会员大会
暨四届一次理事会上的讲话

（根据录音整理）

苗宝明

各位会员代表、理事、同志们：

刚才，本次大会圆满完成了各项议程，会议总结了第

三届理事会工作，选举产生了第四届理事会的组织架构和领

导人选，为协会的新发展提供了组织保证，我对会议的胜利

召开表示热烈祝贺！对张小波局长，谢奇志处长，施文鑫处

长在百忙中光临指导会议的召开表示衷心的感谢！

参加这次会议我很高兴，有感而发，讲三点意见：

第一点：疫情引发的感触：建筑业发展的动力是什么？

一是三年疫情，给我们建筑业的发展出了很多难题，也

让我们建设人从中经受了历练，我们建设人在抗疫期间，展

示出了坚韧不拔，顽强不屈，勇于担当，敢于负责的建设人

精神。3 年的抗疫，我们建设人始终冲在建设的一线，无论

是从武汉的火神山，雷神山，还是到我们西安市的公共卫生

中心，我们建设人无时无刻都在发挥着勇于负责、敢打胜仗、

善于拼搏、善于战胜一切困难的无畏精神。尤其是在西安公

共卫生中心建设中，我们给整个西安创造了绝无仅有的建设

奇迹；无论是当时的中建，陕建，还是一部分为此负责的民

营企业，都做出了应有的贡献。我们国家大的建筑企业，中
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建，铁建，陕建，这些企业都是过去由人民子弟兵转过来的，

包括我们陕西的民营建设企业也展现了非常优良的作风，非

常高的政治觉悟；刚才雒勇同志在第三届理事会的报告中讲，

仅在抗疫初期我们的会员单位就捐赠了 1100 多万，这就是

充分有力的证明。我觉得建筑企业人的担当精神是我们战胜

一切困难的信心和基础。二是先进的建筑技术发展是我们建

筑业未来发展的方向。无论是我们在公共卫生中心建的方舱

医院，还是我们这几年在市政建设中破除的一系列难题和阻

碍，取得的建设成就，都证明了我们建筑业要高质量发展，

必须走科技创新，必须走转型发展的道路。我们建的公共卫

生中心，虽然时间很紧迫，但是我们同步设计，同步建设，

经过很短的时间就投入了使用，这充分证明我们当时的建设

是超前的，是科学的，是合理的；同时我们为十四运在灞河

上建设的元朔大桥，其技术含量目前在国内同类桥梁中也是

数一数二的，这些都是我们科技引领，转型发展的重要体现。

总的来讲，疫情对我们的思考就是两点：一是坚韧不拔，顽

强不屈，勇于担当，敢于负责的精神是我们发展的内在动力；

二是科技创新、高质量发展是我们建筑业未来发展的外部动

力。

第二点：足球引发的感触：建筑业发展的空间在哪里？

最近世界杯刚刚在卡塔尔落下帷幕，阿根廷夺得冠军，

这是近期的热点，我相信在座的各位都很关心并观看了世界

杯；但是在卡塔尔世界杯举办之前还有一个热点，跟我们建
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设人密切相关，那就是本届卡塔尔世界杯因为比赛场馆和酒

店宾馆的配套设施绝大多数，尤其是新建的，都是中国的建

筑企业承建的，包括陕建也参与了一个场馆的建设，为此我

们前任省委书记和陕建主要领导还到卡塔尔去访问过。我们

中国足球没有进入世界杯，但是因为卡塔尔的体育场馆和宾

馆等配套设施是中国建设人建设的，媒体赋予我们特殊的称

号，叫做基建狂魔；作为一个中国的建设人，我感到无比自

豪。随着这些年的快速发展，我们在世界上摩天大楼的数量，

在世界上高水平的、高跨度的、高难度的跨海大桥，穿山隧

道，以及建在高原深壑峡谷里的大型水电站，例如规模仅次

于三峡水电站的白鹤滩水电站其建设难度更大，经过我们建

设者的不懈努力，目前已经投入使用，顺利运营，从这些情

况看，我们现在建设的规模世界第一，我们建设的水平世界

第一，我们中国建设人引领着整个世界建筑业的发展。西安

又是古丝绸之路的起点，以卡塔尔的建设为例，对于西安建

筑业、西安建设人来讲，沿着一带一路走出去，是我们发展

的一个大机遇；我们必须要有沿着一带一路走出去拓展的战

略思维和方向，在总书记构建人类命运共同体的宏伟蓝图下，

我们建筑业的发展空间很大。

二是这 3 年的抗疫，我们西安也经受很多淬炼，成功举

办了第十四届全国运动会，十四运开的圆满成功。在十四运

之前，我们为迎十四运，西安推出了三改一通一落地；三改：

改老旧小区，改背街小巷，改城中村，棚户区；一通：断头
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路打通；一落地：线缆落地，我们做了西安整个建设史上前

所未有的集中建设、改造，因此大家就认为十四运召开以后

西安的建设会放缓速度，西安的建设投入会减少；但是我认

为疫情即将过去，疫情结束后的西安必将有更大的发展，这

里既有国务院，国家发改委文件中明确对西安建设成为国家

中心城市的定位，还有对西安在关中城市群建设中西安要发

挥引领作用的要求，从这个角度看，从建设层面讲，未来要

做的事情很多很多。现在的第四次城市规划布局，得到国务

院认可，这次规划布局的范围是 800 多平方公里，包括整个

西咸新区拉大城市骨架的科学规划，高新区的南扩，以及曲

江新区把整个东部的白鹿原地区纳入了曲江三期，从这个角

度来讲，西安整个城市的骨架是拉大的，那么骨架拉大了，

无论是从城市的基础设施，还是从城市化的进程角度来讲，

我们建设者的任务很重；虽然西安市近几年就城市建设补了

一部分短板，但我们现在依然缺项很多，短板很突出，所以

我们整个城市的建设，未来要干的事还很多，建筑业依然是

整个陕西、西安发展的主导产业。再加上西安通过开发区不

懈地努力，近几年迎来了一大批先进制造业，这些都需要我

们建筑业的各个建设单位在这中间发挥我们的主动性，能动

性，做好建设的主力军，从而为西安经济发展服好务。同时

我还想借这个机会给大家说一下，就是关于扶持房地产业发

展的问题，今年的形势和前两年不一样了，前两年对房地产

一直采取的是打压式政策；从今年开始，尤其是 12 月 15 日，
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在第五轮中国－欧盟工商领袖和高官的对话会上，国务院负

责金融和财政工作副总理刘鹤在书面发言中，特别讲到房地

产依然是国民经济的支柱产业；而且针对当前房地产的下行

风险，国家已经出台了一些政策，正在考虑新的举措，努力

改善行业的资产负债状况，明年中国经济整体实现好转，这

是对房地产的表态，近几年我们拆迁的城中村，棚户区，这

些城中村、棚户区，要改造回迁，只要房地产业一出现良好

的发展态势，把资金链的问题解决了，前景还是很大的，这

就是我们建筑业大发展的一个非常好的契机。还有一个点就

是城市更新，对我们西北城市西安来讲，市区就好比一个现

代化的孤岛，除主城区以外，远郊依然是落后的农村景象；

随着城市更新的不断深入，随着关中城市群的建设的逐步推

进，我们这个城市建设要干的事，要干的活很多很多，所以

请大家树立信心，我们要以建设国家中心城市为契机，在关

中城市群建设中，发挥领头羊作用，弥补短板、建强弱项，

以饱满的信心迎接西安建筑业发展的新时代的来临。

第三点：协会换届引发的感触：建筑业发展协会怎样作

为？

今天中国建筑业协会等 90 多家行业协会和单位为我们

发来了贺电贺信，预祝我们的换届大会成功召开，这足以说

明我们协会在行业中的影响力，过去西安建筑业协会在西安

发展中做出了不小的贡献，从今天开始，新一届协会将站上

新的起点，开启新的历程，履行新的职责；协会不能躺在过



- 6 -

去的功劳中，而是要奋发进取，要有新作为，要体现出新发

展。这里我强调三点：一是坚持正确方向。党的十八大以来、

特别是二十大召开后，为建筑业的发展指明了方向，我们要

以二十大谋划的新的发展蓝图为契机，认真学习贯彻落实国

家的各项方针政策，做建筑业发展的行家里手，无论是我们

的常务副会长，副会长单位、还是理事单位，包括建筑业协

会的秘书处，都应该做到对国家政策心中有数，要融会贯通，

学以致用。二是坚持先进引领。我们要用先进的理念和先进

的科技来指导建筑业的创新发展，指导建筑业的转型升级，

协会这些年坚持搞的创佳评优等活动，其最终的目的都是要

促进建筑业转型发展、高质量发展。下一步，协会要紧扣服

务行业发展这个主题，多在服务形式和内容上下功夫，尽最

大可能弘扬先进，充分发挥引领作用，带动建筑业尽快转型

升级、高质量发展；三是坚持不断完善自我，如果把服务定

位于协会一切工作的核心，那么，协会的自身建设也尤为重

要，我们要不断提高自身素质和提升服务能力，只有站得高

才能看得远，只有心胸宽阔，才能为大家创造更好更大的平

台。因此我们要以本次换届为契机，进一步提高政治站位，

进一步充实自己的业务能力和业务素质，进一步增强工作的

责任心和使命感；要不断创新，不负时代，也不辜负张小波

副局长代表市住建局，以及市民政局作为行业管理部门对我

们的期望，依靠我们自身建设的日益完善，发挥主观能动性，

不断提升协会的政治素质，业务能力以及服务水平。
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同志们，身处中华民族伟大复兴的光荣时代，我们建筑

业大有可为！疫情终将散去，让我们高举发展这面大旗，克

服疫情带来的不利影响，满怀豪情，勠力同心，踔厉奋发,

笃行不怠,赓续前行,奋楫争先，为西安市建筑业发展贡献自

己的力量。

新年即将到来，祝大家新年快乐，万事顺遂。

谢谢大家！
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